



МОРСКОЙ СБОРНИК

ЖУРНАЛ ВОЕННО-МОРСКОГО ФЛОТА

COLLECTED NAVAL ISSUES EDITION OF THE RUSSIAN NAVY

5

(2138)

МАЙ / MAY • 2025

Издается с марта 1848 г.
Founded in 1848

СОДЕРЖАНИЕ / CONTENT

80-ЛЕТИЕ ВЕЛИКОЙ ПОБЕДЫ THE 80th ANNIVERSARY OF THE GREAT VICTORY

- Поздравление Главнокомандующего Военно-Морским Флотом с 80-летием Победы в Великой Отечественной войне 3
Congratulation of the Navy Chief Commander on the 75th anniversary of the victory in the Great Patriotic War

ОФИЦИАЛЬНЫЙ ОТДЕЛ THE OFFICIAL SECTION 5

ВРЕМЯ И ФЛОТ TIME AND FLEET

- А.Жиляев. Строительство оборонительных сооружений Крыма и Севастополя и восстановление береговой инфраструктуры Черноморского флота в период Великой Отечественной войны 40
A.Zhilyaev. Construction of defensive structures in Crimea and Sevastopol and restoration of the coastal infrastructure of the Black Sea Fleet during the Great Patriotic War

ВОПРОСЫ ТЕОРИИ THEORY QUESTIONS

- А.Лещинский. Комплекс моделей системы управления процессами полного жизненного цикла корабля 45
A.Leshchinskiy. A set of models for the ship's full life cycle processes management system

ОБУЧЕНИЕ И ВОСПИТАНИЕ EDUCATION AND UPBRINGING

- В.Тендит. Боевые действия Чудской военной флотилии в июле 1941 года 52
V.Tendit. Combat actions of the Peipsi Military Flotilla in July 1941

ВООРУЖЕНИЕ И ТЕХНИКА ARMAMENTS AND EQUIPMENT

- А.Сучков, И.Орошук, А.Аленичев, С.Шамраев, Р.Колмаков. Концепция имитозащиты радиоканалов информационного обмена

радиогидроакустической аппаратуры
авиационных противолодочных комплексов 59

A.Suchkov, I.Oroshchuk, A.Alenichev, S.Shamrayov, R.Kolmakov. The concept of imitation protection of information exchange radio channels of aircraft anti-submarine complexes' radio hydroacoustic equipment

С.Синкин, Ю.Куликов. Малокалиберная артиллерия – перспективы и направления развития 65
S.Sinkin, Yu.Kulikov. Small-caliber artillery: prospects and directions of development

ПО ИНОСТРАННЫМ ФЛОТАМ FOREIGN FLEETS NEWS

Иностранная военно-морская хроника 69
Foreign Naval Chronicle

СТРАНИЦЫ ИСТОРИИ PAGES OF HISTORY

- В.Кропотов. Разведотряд штаба Черноморского флота в обороне Крыма и Севастополя 73
V.Kropotov. Reconnaissance squadron of the Black Sea Fleet headquarters in the defense of Crimea and Sevastopol
А.Веледеев. Цусимское сражение: история национальной травмы 82
A.Veledeyev. The Battle of Tsushima: a history of national trauma

КРИТИКА И БИБЛИОГРАФИЯ CRITICISM AND BIBLIOGRAPHY

- Д.Козлов. Степан Осипович Макаров 90
D.Kozlov. Stepan Osipovich Makarov

ГОСТЬ ЖУРНАЛА THE GUEST OF THE MAGAZINE

- Н.Литковец. От командира до управленца 93
N.Litkovec. From commander to manager

СВЕДЕНИЯ ОБ АВТОРАХ INFORMATION ABOUT THE AUTHORS 96

На первой странице обложки: коллаж В.Козлова / On the first page of the cover: collage by V.Kozlov